

LA ÚLTIMA HORA

Número sueltos 10 céntimos

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

AÑO XXVIII.—Número 9.512

SUSCRIPCIÓN Un mes 2 pesetas
Estranjero (trimestre) 10 »

Palma, Viernes 16 de Diciembre de 1921.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé 22 - Teléfono n.º 6

DIETARIO AGENDA PARA 1922

Contiene las guías de Madrid, Barcelona y Palma de Mallorca, un mapa postal de España, guías de ferrocarriles, registro de letras y vencimientos, y cuantos datos son necesarios para casas de Comercio y particulares.

De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16

DEL MOMENTO

CAMBIO DE TÁCTICA

Acabamos de leer un manifiesto que un grupo de obreros de la región de Levante acaba de dirigir a los directores de su Federación Obrera, cuyo manifiesto bien merece ser divulgado por la orientación que señala a la actuación que debe seguir esta importantísima clase social, mirando a su mejoramiento.

Para ya la época—dicen ellos—en que la necesidad de conseguir una producción excesiva para reponer la enorme exportación que se hacía al extranjero, durante la guerra, daba al obrero una importancia excepcional, cuya importancia era lo que hacía factible el constante aumento de jornales que se vinieron consiguiendo, ya que la necesidad de conseguir producción y las ganancias sin límite que rendía la exportación al extranjero, hacían no tan solo posible a los industriales conceder los aumentos demandados por la clase trabajadora, sino que la urgencia de sus compromisos no les permitía exponerse a las consecuencias de los paros que se habrían declarado a no ser aceptadas las aspiraciones de sus obreros.

Pero, ahora, un cambio radical de posición que se sentía cada vez más, ahora que se debilita nuestra producción y aun se ve amenazada por extrínsecas competencias, las agrupaciones obreras se ven imposibilitadas para ir consiguiendo nuevas ventajas en la forma como las han venido consiguiendo hasta ahora.

Hoy los industriales se oponen a las nuevas peticiones obreras escudándose en una imposibilidad de encarecer la industria por no ponerla en estado de inferioridad en relación a sus competidoras, y no tan solo se oponen, sino que ante la insistencia obrera se resisten y aceptan los paros. Y lo que es más descorazonador—añaden—es que casi la totalidad de las diversas huelgas planteadas últimamente en algunas regiones españolas, han terminado, después de un largo sacrificio, con la vuelta de los obreros al trabajo en las mismas condiciones de antes.

Se puede persistir en una táctica que tiene en su contra las circunstancias, las cuales siempre han de estimarse decisivas?

El obrero no puede dejar de actuar. Le aguijonean las necesidades de la vida, cada día mayores, y él debe actuar para pensarse en condiciones de poderlas atender, para establecer un perfecto equilibrio que de no poderlo conseguir no podrá lograr el bienestar necesario.

Hay dos maneras de conseguir este equilibrio necesario: encarecer los jornales frente a una vida cara, o abaratar la vida para ponerla en relación de los jornales.

Uno y otro sistema son conducentes a un mismo fin, cuyo término, más que los medios, es lo que debe importar a las clases modestas de la sociedad.

Toda vez que uno y otro medio son pertinentes para conseguir lo que es anhelo de toda la clase trabajadora, las circunstancias, declarándose en favor de uno o de otro, deben aconsejar a las fuerzas actuantes a seguir una u otra táctica.

Y ahora los sucesivos fracasos para proseguir la táctica emprendida cuando la guerra, ¿no indican claramente que es la otra la que debe informar el propósito de las organizaciones defensoras del elemento trabajador?

Y abogando para que se emprenda una enérgica y tenaz campaña en pro del abaratamiento de la vida, expone los medios de que podrían valerse los obreros.

A más de la actuación que podría exigirse a las autoridades, y aún al Gobierno, indica la formación de cooperativas de consumo y de instalar establecimientos reguladores; la formación de co-

misiones que colaborando con las autoridades, fiscalizaran el comercio para perseguir el fraude y la adulteración de los alimentos; indica también la conveniencia, toda vez que el encarecimiento de los alquileres ha venido a ser un factor importante para el encarecimiento de la vida, que se dediquen, mediante la formación de agrupaciones, a la construcción de casas baratas, para lo cual conseguiría la ayuda del Gobierno y aún de sociedades de crédito.

Señala en los puntos expuestos, un amplio programa de mejoramiento de la clase obrera, cuyos beneficios habrían de serle inmediatos, y para cuya realización se verían asistidos por otras clases sociales que por su posición o temperamento, no han podido actuar en las últimas campañas sociales que se han realizado.

Celebramos esta orientación que ojalá prendiera entre la clase a que ha sido expuesta.

Huelga que expresemos nuestra conformidad con los extremos que puntualiza el manifiesto.

Todos ellos han sido tratados y defendidos en estas columnas, puesto que siempre los hemos considerado beneficiosos y justos.

Sinceramente nos felicitamos de esta coincidencia, que sobre asegurarnos la virtualidad de los medios que hemos defendido, indican el propósito de una nueva orientación de la que creemos podrían conseguirse grandes beneficios.

NOTA DE ACTUALIDAD

Edison y el problema de la China

Recientemente el gran inventor ha formulado su opinión sobre las relaciones que los Estados Unidos deben tener con la República China.

—Si no podemos negociar en China, compitiendo con el resto del mundo—dijo—debemos salir de allí. Todas las naciones que se han apoderado de territorio chino o mantienen «esferas de influencia» también deben retirarse. Debe dejarse a China que se gobierne por sí propia. Si se quiere, pueden otorgarse empréstitos y créditos a China, y hasta consejos, pero no se debe impedir que China ejerza en absoluto su derecho de soberanía sobre su propio territorio.

Si yo gobernara el Japón, me guardaría tanto de tocar a China como de tocar una cebra. Al imperio japonés, más que a ninguna otra nación en el mundo, convendría una China intacta e independiente. China es un vasto mercado que se encuentra a las puertas del Japón. El Japón está situado mejor que ningún otro país, para satisfacer las demandas de dicho mercado.

El Japón debe procurar ser la Inglaterra del Extremo Oriente. Una gran nación industrial prosperando gracias a su comercio extranjero. Si necesita más terreno para que subsista su población, que lo compre a Rusia. Rusia tiene más tierras de las que necesita o está capacitada para aprovechar, y la compra de terrenos resultará mucho menos costosa que la guerra.

UNA ASAMBLEA

Las Diputaciones Provinciales

Conclusiones interesantes

Madrid, 14.—Ayer se reunieron en Asamblea magna los representantes de las Diputaciones españolas de régimen común para deliberar en vista de la invitación que el ministro de Hacienda dirigió a dichas entidades para abordar y resolver el problema de Hacienda provincial, conjuntamente con el de las Haciendas municipales, y ambas en relación con los presupuestos del Estado.

El acto se celebró en el palacio de la Diputación de esta provincia, presidido por el señor Díaz Agero, el cual, después de un breve discurso inaugural, propuso y la Asamblea aprobó, la siguiente Mesa:

Presidente: D. Alfonso Díaz Agero; vi-

cepresidentes: D. Juan Vallés y Pujals, D. Modesto Jiménez Venirosa, D. Amadeo Riloba, D. Ignacio Monserrat, don M. Montoro y D. Isaac Alonso González, y secretarios: D. Ramón Vilas y D. Félix Salvador Zurita.

Inmediatamente empezó la discusión del cuestionario redactado por el Comité interino, formado por los presidentes de las Diputaciones de Barcelona, Burgos, Madrid y Valencia.

Fue objeto de amplísimo debate el acuerdo primero, relativo a las liquidaciones de los créditos que las Diputaciones tengan a favor y en contra del Estado, y fue aprobado, después de rechazar varias enmiendas presentadas.

A continuación se abrió discusión sobre el artículo 2.º del dictamen relativo a que dejen de tener carácter obligatorio para las Diputaciones todos los gastos correspondientes a servicios no dirigidos y controlados directamente por ellas.

La Asamblea suspendió sus trabajos a las dos de la tarde para reanudarlos a las cinco.

La sesión de la tarde fué invertida en la aprobación de los acuerdos tercero y cuarto, que después de largo debate y de rechazarse varias enmiendas quedaron redactados en los siguientes términos:

«Tanto las Diputaciones que hagan la sustitución del contingente provincial como aquellas que opten por conservarlo, han de poder establecer arbitrios especiales, ordinarios o extraordinarios, para nutrir su presupuesto de ingreso. Por ello se estima que debe modificarse el artículo 119 de la ley Provincial en el sentido:

a) De suprimir para el establecimiento de arbitrios, por parte de las Diputaciones, la necesidad de la aquiescencia de los pueblos; y

b) De que queden ya autorizados por el nuevo texto todos los arbitrios que las Diputaciones puedan establecer sin necesidad de solicitar autorización especial en cada caso.

Entendiendo que este es punto de capital importancia y de urgente solución, las Diputaciones solicitan que mientras se prepara y acuerda la indicada reforma del artículo 119 de la ley Provincial sea éste reglamentado o aclarado:

a) Que se respeten y confirmen los arbitrios que hoy tengan establecidos las Diputaciones y que figuren en sus presupuestos.

b) Indicando todos los arbitrios que se entienden autorizados, sin necesidad de confección especial.

c) Estableciendo un procedimiento breve para obtener la autorización del Gobierno para aquellos que no sean de los indicados en el texto de la disposición; y

d) Sentando que el consentimiento de los pueblos se entenderá obtenido cuando, publicado el acuerdo de la Diputación en el Boletín Oficial, transcurra un mes sin que hayan manifestado su oposición un número de Ayuntamientos que representen la mitad más uno del territorio a que el arbitrio debe afectar.

Al reformar el art. 119 debe aclararse todo lo referente a recursos de las Diputaciones, y en vez de lo que actualmente dice la ley en sus capítulos 117, 118 y 119, debe ponerse lo siguiente:

Los recursos con que pueden contar las Diputaciones para cubrir los gastos consignados en los presupuestos provinciales son los siguientes:

1.º Las rentas y productos de toda clase de bienes, derechos o capitales que por cualquier concepto pertenezcan a la provincia o establecimiento que de ella dependan (copiado de la vigente ley.)

A los bienes que actualmente tienen las Provincias se han de añadir, al establecer este nuevo régimen con destino a sus establecimientos de Beneficencia, los bienes de fundaciones particulares en que haya desaparecido el patrono, en que no haya objeto o destino concreto por no haber sido fijado o por haber desaparecido, en que los bienes no basten para el objeto fijado o en que no se cumplan los fines fundacionales.

2.º El producto que se obtenga por la remuneración de servicios provinciales establecidos o que se establezcan (portazgo, pontazgo, teléfonos, ferrocarriles, riegos, granjas agrícolas, paradas de semovientes, etc.)

3.º El producto de las contribuciones a personas o clases especialmente interesadas en obras, instalaciones o servicios provinciales, cuando produzcan aumento de valor en ciertas fincas y cuando beneficien a personas o clases determinadas, o cuando por ellos sean especialmente provocados.

4.º El impuesto de «plus valía».

5.º Subvenciones que el Estado tiene el deber de abonar por servicios propios del mismo que las Diputaciones presten y paguen, que son los de Quintas y Censo, y los que pueda concertar en lo futuro.

6.º Los recargos o participaciones de que habla el capítulo 3.º de esta ponencia.

7.º Los diferentes servicios que se puedan establecer con carácter general o especial en cada provincia.»

Bicicleta de carreras

Con tubulares y recambios, vendiendo en buenas condiciones.
Razón: Quint 1, Perfumería.

POR TELEGRAFO

Senado

Madrid 15 (9 m.)

En la sesión de esta tarde del Senado se ha puesto al debate la cuestión de Marruecos.

Interviene el señor Posadas quien expone la importancia del desastre, que significa el fracaso de cuanto tiene carácter oficial.

Creo que se debió nombrar una comisión parlamentaria para depurar las responsabilidades.

Se extraña de que ayer el general Weyler dirigiera censuras al ministro de la Guerra, cuando al general Primo de Rivera se le había depuesto del cargo.

El general Aguilera y otros senadores protestan.

La Presidencia da fuertes campanillazos, terminando el incidente.

El señor Posadas afirma que nuestra permanencia en África exige una estrecha unión con Inglaterra y Francia.

En esto y en la aproximación de las repúblicas latinas debe basarse nuestra política exterior.

Interviene el señor marqués de Alhucemas. Se felicita de que el debate de Marruecos alcance grandes proporciones. Cree que el sacrificio del Sr. Maura ocupando el poder en las circunstancias en que lo tomó, tenía derecho a exigir la cooperación de los partidos, aunque la presencia del señor Franco Rodríguez en el banco azul no significa que el partido demócrata acepte las responsabilidades del Gobierno, tales como la aprobación del proyecto de ordenación bancaria y el del Consejo de Instrucción.

Alude a las gestiones que realizó siendo Gobierno para que se lograra se incluyera a Tánger en la zona española. Se opuso a ello Inglaterra. Cree que esta agregación no la conseguiremos nunca.

España tiene que hacer política de conjunto con Inglaterra y Francia.

Hay que confeccionar unos nuevos aranceles.

Debemos castigar a los cabileños, distinguiendo a los que son amigos de España.

El plan de operaciones militares debe confeccionarlo el Estado Mayor Central, asesorado por todos los que han desempeñado el cargo de Alto Comisario en Marruecos.

Después de la política militar debe venir un verdadero protectorado, creando escuelas, haciendo caminos y otras mejoras.

Estima que no deben discutirse las reompensas sin depurar antes las responsabilidades.

El Gobierno debe nombrar una Comisión parlamentaria, con hombres alejados de la política y presidida por el Presidente del Tribunal Supremo, para depurarle todo.

Si queremos salvar a la patria hay que seguir otros procedimientos que los seguidos hasta aquí.

El señor Maura le contesta. Dice que la idea sería la existencia de dos grandes partidos gubernamentales y que actualmente son ineficaces los Gobiernos de concentración.

Según las informaciones del general Picasso hay 20 responsables, aunque creo que la responsabilidad mayor es de las Cortes votando créditos a sabiendas de que eran insuficientes.

No creo inconveniente el nombramiento de una comisión parlamentaria que vendría a terminar con las rencillas políticas. Mejor sería que las Cortes concretasen sus acusaciones sobre las personas y que se demostrase quienes son los verdaderos culpables.

Reconoce que la presencia en el Gobierno de ministros liberales no significa que esos partidos se hagan responsables de los actos del Gobierno.

El señor marqués de Alhucemas rectifica. Declara que el señor Franco Rodríguez repetidas veces ha pensado dimitir. Si está en ese banco es a ruegos míos. Por ello su señoría debe velar por el prestigio de los partidos liberal y demócrata.

Se suspende el debate.

Se lee un dictamen de la Comisión de Ordenación Bancaria, y se levanta la sesión.

Congreso

Madrid 15 (9 n.)

Esta tarde ha celebrado sesión el Congreso.

Varios diputados conservadores piden que conste en acta sus nombres en favor de la votación del proyecto de Ordenación Bancaria.

El señor marqués de Figueroa se ampara sobre cuestiones furales de Galicia.

El señor Vicenti recuerda que los diputados gallegos presentaron un artículo adicional en el proyecto de Ordenación bancaria para que el Banco de España anticipara las cantidades necesarias para la extinción de los foros de Galicia.

La presidencia advierte que como no se trata de una interpelación el asunto no puede continuar discutiéndose.

El señor marqués de Figueroa dice que ayer anunció una interpelación cuando hablaría hoy.

El señor Sánchez Guerra dice que no se anunció ninguna interpelación.

El señor marqués de Figueroa la anuncia y el señor Motos la acepta.

Pide que se derogue la Real orden acerca del cierre de las farmacias.

El Sr. Indalecio Prieto exclama:—Todo esto acabará y se traerá un proyecto de ordenación farmacéutica. (Risas.)

Sin debate se aprueba un crédito de 500.000 pesetas para la extinción de la langosta y también un proyecto sobre pensiones y retiros a los cabos de la benemérita y carabineros.

El señor Arderán explica una interpelación sobre enseñanza. Pide que se concedan créditos para roperos y cantinas escolares para muchas familias, que representa un sacrificio enviar a los niños a la escuela.

Opina que hay que organizar inspecciones, pues hasta ahora son escalafones que van al asalto del presupuesto.

Los inspectores deben seleccionarse entre los maestros de escuela.

Los inspectores de 22 años de edad carecen de autoridad y experiencia.

El Sr. Silió defiende la reforma del Consejo de Instrucción pública.

Expone la necesidad de reformar la segunda enseñanza.

Termina reconociendo que realmente el Gobierno desatiende mucho el problema de enseñanza.

Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Marejada política

El relevo del general Cavalcanti.— Consejo de Ministros

Madrid 15 (5:40 t.)

(Urgente)

Se ha seguido comentando el relevo del general Cavalcanti.

A las tres de esta tarde se ha reunido al Consejo de Ministros.

El señor Maura dijo que la celebración del Consejo la había pedido el señor Lacierra por tener que hacer una consulta.

A las cuatro de la tarde terminó el Consejo.

Al salir el señor Franco Rodríguez dijo que la referencia de lo tratado lo diría el señor Cambó.

Este dijo que se había acordado publicar un Decreto prorrogando las obligaciones del Tesoro que vencen en 1.º de enero.

El Consejo fué muy comentado, pues la referencia que de él se ha dado no coincide con lo que dijo el señor Maura.

Comentarios de la prensa sobre la votación de ayer.

Los periódicos se ocupan de la votación de ayer en el Congreso, diciendo que se demostró nuevamente la unión de los conservadores haciendo un nuevo alarde de fuerzas.

Bromas de los Ministros.—¿Lacierra dimitir?

Madrid 15 (9 n.)

En el Congreso, esta tarde, después de la celebración del Consejo, se han hecho muchos comentarios, produciendo gran marejada.

Los periodistas volvieron a hablar con el señor Franco Rodríguez.

Este se negó a dar una nueva referencia.

Ante las bromas de un reporter, el señor Franco Rodríguez dijo:

—Lo único cierto es que el señor Lacierra ha dimitido con carácter irrevocable.

Y sonriendo se alejó el Ministro de los periodistas.

El señor Silió dijo que se había tratado de un decreto sobre obligaciones del Tesoro.

También se habló de la cuestión de Marruecos.

Al ver a los periodistas le extrañó la conversación tenida con el señor Franco Rodríguez, se le dijo que bromeando, el señor Franco Rodríguez había dicho que el señor Lacierra había dimitido.

El señor Lacierra, sonriendo exclamó:—Pueden ustedes publicarlo y telegrafarlo y seguramente acertarán.

Luego el Ministro de la Guerra se disculpó ante los periodistas de no haber dado ayer la noticia del relevo del general Cavalcanti, pues antes, dijo, había que comunicarlo al interesado.

Los periodistas dijeron que sabían que también se relevaba a otros generales.

El señor Lacierra contestó:—No crean esas cosas, cuando yo soy el primero en dirlas.

BOLSA DE MADRID

Oficial del día 15

Nuevo Interior	67'95
Exterior	83'10
Carpetas	00'00
4 por 100 Amortizable	00'00
Amortizable nuevo	90'10
Amortizable viejo	90'05
Banco de España	524'00
Compañía Tabacalera	274'00
Francos	58'90
Libras	28'05
Marcos	3'70
Liras	30'30
Dolares	6'78

FABRA

LIBRO

Mañana 2 GRANDES DEBUTS 2

MISS ARIZONA

Y LOLA MONTES

INFORMACION

Del Gobierno civil

Ha visitado al señor Gobernador civil, con quien ha celebrado una detenida conferencia, el distinguido abogado, miembro del comité del partido maurista y estimado amigo nuestro, D. Miguel Roselló Alemany.

Visitó también al señor Gobernador el comandante del contratorpedero «Osado».

En el despacho del señor Gobernador, tuvimos ayer, el gusto de saludar al virtuoso sacerdote Reverendo D. Eugenio Aulet, catedrático del Instituto de Tarragona, y tío del secretario particular del Gobernador, señor Vayreda.

E señor Aulet, con quien hemos compartido unos instantes, piensa pasar una temporada en Mallorca para recorrerla y reconocer sus bellezas naturales y artísticas.

Se muestra encantado de la parte de costa de la isla, comprendida entre la Dregonera y Palma.

Deseamos que al distinguido huésped le sean gratos los días de su estancia en Palma.

Visitó ayer al señor Aulet, el catedrático de Geografía e Historia señor Llabrés.

El señor Gobernador recibió un telegrama de Ibiza en el que se le da cuenta de haberse llevado a cabo, en aquella isla, la visita de inspección por funcionarios de Hacienda, sin que afortunadamente ocurriera el más ligero incidente.

Los inspectores han salido de Ibiza para el continente.

La guardia civil se ha restituido a sus puestos.

A la excursión que el próximo domingo ha de realizar el pintoresco pueblo de Sóller, invitado por el ex diputado a Cortes y director del Ferrocarril de Sóller, nuestro buen amigo D. Jerónimo Estades, asistirá el catedrático del Instituto de Tarragona, Reverendo D. Eugenio Aulet y su sobrino el señor Vayreda.

Por telegrama que esta tarde ha recibido el señor Gobernador, se sabe que su distinguida esposa y dos de sus hijos llegarán a Palma el miércoles próximo.

El secretario particular del Gobernador señor Vayreda marchará el próximo domingo a Barcelona para recogerlos y acompañarlos hasta Palma.

El señor Gobernador ha trasladado su despacho a la habitación que desde hace mucho tiempo estaba destinada al efecto en el edificio de este Gobierno Civil y en la cual, el Gobernador señor Navarrete había emprendido importantes obras de reforma que luego tuvieron que suspenderse.

La habitación que actualmente ocupaba el señor Llorens, para despacho, la ha destinado a despacho de su secretario particular y de los periodistas, atención que por nuestra parte muchísimo le agradecemos.

Asuntos Municipales

En vista del tiempo reinante ha sido suspendida la visita que esta tarde a las tres, debían llevar a cabo al Cementerio de San Jordi, el Alcalde y una comisión de señores concejales.

La visita se efectuará dentro de varios días.

Ayer se reunió nuevamente la Comisión de Arbitrios y Hacienda bajo la presidencia del teniente de Alcalde señor Corbella, prosiguiendo los trabajos para dar cima a la liquidación de subsistencias, así como para poner al corriente la administración del citado negociado que estaba a cargo del señor Singlas.

Según se nos informa la citada Comisión dió por terminado su cometido por haberse negado el señor Singlas a entregar la documentación del susodicho negociado.

Esta tarde a las cinco y media se reunirá la Comisión de Subsistencias.

Las Subsistencias.—En la Plaza de Abastos.—La Feria de Santo Tomás

Como de costumbre, a las seis de esta mañana ha pasado la visita de inspección al Mercado, el Alcalde don Bartolomé Fons acompañado del Comandante de la guardia urbana Sr. Comas y del concejal don Nadal Comas, enterándose minuciosamente del precio a que se vendían las carnes de cerdo, multando como ya hizo ayer a varios tabajeros que las vendían más caras que los precios acordados.

También multó ayer a varias verduleras por infringir las órdenes que tiene dadas relativas a exposición de cartelones anunciadores de tarifas e higiene en la venta de comestibles.

Se ha ordenado la baja de precios en determinadas partidas de fruta, especialmente naranjas.

Han quedado, por fin, colocados bajo los nuevos tinglados los carniceros y vendedores de mondongos, operación que ha representado una labor fatigosa ante las

exigencias y pretensiones tomadas por los que habían de ocuparlos.

Se imprime extraordinariamente actividad a las obras del último tinglado en construcción a fin de que muy en breve quede terminada la reforma de esta sección del mercado.

Cámara de Comercio

La Cámara Provincial de Comercio, Industria y Navegación de esta ciudad, ha publicado el «Anuario y Memoria Comercial» correspondiente al presente año.

La sola enumeración de los trabajos que inserta esta publicación podrá dar concepto cabal de la importancia que para el estudio del movimiento comercial mallorquín tiene.

Además de publicar íntegra la relación de los contribuyentes por las diversas tarifas de la contribución industrial, trata las siguientes cuestiones.

Constitución y modificación de Compañías: Sociedades constituidas, modificadas y disueltas en Mallorca desde el primero de Julio de 1920 a treinta de Junio de 1921

Importación.—Exportación y transporte de productos.—Estadística postal de Mallorca.—Mejoras del puerto y proyectos

—Nacimiento o desaparición de industrias.—Situación monetaria y bancaria.—Estadísticas agrícolas.—Resultado de las cosechas de los principales frutos de Mallorca en las diferentes zonas.—Fechas aproximadas de las cosechas en las diversas zonas de Mallorca.—Riqueza ganadera de Baleares en 1921. Los ferrocarriles mallorquines. Rendimiento de las minas.—Conflictos sociales.

Durante el año 1920 Mallorca importó mercancías por valor de 98.868.841'00 pesetas y exportó por 88.817.715'00 pesetas. Estimamos a la Cámara de Comercio el envío ejemplar que hemos recibido.

El tranvía eléctrico

En los talleres de la C.ª General de Tranvías Eléctricos, se están montando con toda actividad a los nuevos coches adquiridos, los equipos eléctricos y demás detalles para que en breve puedan prestar servicio.

Los coches de que se trata son idénticos a los que ya tenía la compañía, son en número de diez, mas otros diez que adquirió de la compañía de Barcelona, de modelo algo distinto, son 20 los coches nuevos de los que dispondrá en breve la compañía, que sumados a los 19 de que ya se disponía formarán un total de 39 coches motores y ocho jardineras.

Tiene encargadas también la compañía a los talleres Conde y Escoriaza de Zaragoza otras diez jardineras de tipo moderno y elegante propias para verano, las que inaugurará probablemente en mayo próximo.

Una vez terminada la construcción del ramal de Génova, se procederá al tendido de vía de la Rambla a calle de Hornabeque por el Instituto, cuya construcción se llevará a cabo en pocas semanas.

Una vez terminado dicho ramal e inaugurado el de Génova empezará el tendido de vía para el nuevo ramal de Palma a La Soledad, cuya inauguración desea la compañía tenga lugar antes de la próxima primavera.

Sucesos y desgracias

A una mujer que en completo estado de embriaguez promovió ayer escándalo en la plaza de Cort, por disposición del Alcalde fué conducida a Capuchinos.

—La guardia civil del puesto de Calviá ha comunicado al señor Gobernador que uno de los pasados días riñeron dos hermanos vecinos de aquel pueblo, produciéndose varias heridas en la cara.

—En Manacor ha sido detenida una mujer supuesta autora de un hurto de cierta cantidad de dinero.

—Un vecino de la calle de los Olmos tuvo la desgracia ayer de caerse, produciéndose una herida contusa en la muñeca izquierda y un rasguño en una ceja. Fué curado en la Casa de Socorro.

—En la citada casa fué curado ayer tarde el vecino de esta ciudad Antonio Cabot que se produjo una herida en una mano con un formón.

—Ha resbalado en la calle del Conquistador una mujer, fracturándose una pierna.

H. tenido que ser conducida a su domicilio en carruaje.

Notas del Carnet

Completamente restablecido de la ligera dolencia que le retuvo ayer en cama, ha podido abandonar la cama, la calle, nuestro distinguido amigo el ex diputado y ex alcalde comerciante don Manuel Salas, de lo que nos alegramos.

Ha sido jubilado el oficial tercero de la Intervención de Hacienda don José M.ª Vidal Rubí.

Por hallarse enfermo de alguna gravedad anoche le fueron administrados los Santos Sacramentos a don Miguel Real hermano de nuestro amigo el profesor de piano don Francisco.

Deseamos el pronto restablecimiento del enfermo.

Ha sido nombrado catedrático de lengua inglesa de la Escuela de Comercio de esta capital, don Daniel Martínez Ferrando.

Esta mañana, cuando salía de la oficina para dirigirse a su casa, ha sido acometido por un síncope, que le ha privado largo rato de los sentidos el representante de la Compañía «arranda ariá» nuestro distinguido amigo don Rafael Moll.

Cuando iba a desplomarse, ha sido sostenido y auxiliado por el maestro de obras don Juan Va ent, que casualmente se hallaba en el dintel de la puerta d l «Crédito Balear», donde ha tenido lugar el accidente, cuya persona, en unión de otras, han subido al señor Moll a su despacho de la Arrendataria, donde el personal le ha prodigado cuantos auxilios ha tenido a mano.

Asomados con urgencia, han asistido los médicos señor Vanrell y Oliver, quienes, en unión de uno de los médicos de la Casa de Socorro, han proporcionado varias inyecciones al señor Moll, consiguiendo reanimarle.

Luego, ha sido conducido a su casa, donde a las cuatro de la tarde se nos ha manifestado que continuaba mejorado.

Celebramos infinito que el accidente sufrido por nuestro buen amigo no haya revestido la gravedad que en principio se suponía y hacemos votos para que consiga pronto su total restablecimiento.

Es por demás decir, que la mansión del señor Moll se ha visto durante todo el día concurrida por distinguidas personalidades de Palma, entre ellas, el abogado y jefe del partido conservador don Manuel Guasp, el ex diputado don Manuel Salas, el abogado don Mariano Canals y su señor hijo, el secretario de esta «Junta de Obras del Puerto y Relator de esta Audiencia don Luis Canals, el abogado don Miguel Roselló y Alemany, el alcalde de Palma don Bartolomé Fons, el vice presidente de la Federación Patronal y ex concejal don Gabriel Carbonell, el abogado don Tomás Manteners, significadas personas del partido maurista de esta localidad y muchos señores de la Junta y personal de oficinas del crédito Balear, los cuales se han interesado por el estado del enfermo.

Se ha concedido la Gran Cruz de San Hermenegildo al contraalmirante de la primera reserva D. Francisco Enseñat.

DE VIAJE

Esta noche debe salir para Barcelona y la Cort nuestro amigo el senador electo don Luis Pascual a quien deseamos feliz viaje.

Ha llegado a Palma el vicepresidente de la Diputación don Teodoro J. Cano.

Esta mañana ha llegado de Valencia don Jaime Sijar, D. José Bauzá, D. Francisco Sancho y el joven D. José Costa Díez.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

SANTOS.—San Franco de Sena, confesor.

—A yuno y no se puede comer carne.

CUARENTA HORAS.—Concluyen en la Concepción a su Titular. Exposición a las seis; por la tarde a las seis, Rosario, meditación, coronita cantada y reserva de S. D. M.

OTRAS FUNCIONES.—En la Catedral Basílica, a las siete y media de la noche el señor Obispo, celebrará Misa de Pontifical para conferir Ordenes S. gradas.

En San Felipe Neri, Adoración Nocturna, por el Turno San Alonso Rodríguez.

En los Capuchinos, continúa el Triduo que predicará el Rdo. señor don Andrés Corvera, Pbro.

VISITA.—A Nra. Sta. de los Dosamparados.

MARITIMAS

El movimiento de buques en el puerto durante las últimas 24 horas ha sido como sigue:

ENTRARON.—Procedente de Valencia el vapor «Jorge Juan» con la correspondencia, carga y pasaje.

Procedente de Valencia el laúd «Nias» SAID-S. Para Barcelona debe salir esta noche el vapor «E. y J. imo II».

NOTICIAS.—Se procede al embarque de una partida de carbón vege al con destino a Barcelona a bordo del palibot «Beatriz».

Bordo del laúd «Paqueta Ferrer» se procede al embarque de una partida de madera en troncos con destino a Denia.

Ha llegado al puerto de Barcelona procedente de Cete el bailebot de la matrícula de Ibiza «Miguel Ribas».

De Teatros

Principal

El Ardid nueva producción de Muñoz Saca estrenada ayer noche en nuestro primer coliseo, alcanzó un éxito rotundo, definitivo, prueba de ello fué las demostraciones de agrado del público, al final de cada acto, obligando con sus insistentes aplausos a levantar varias veces la cortina.

El argumento de la nueva obra está basado sobre el ardid de que se vale una joven esposa, para lograr que su marido, satisfaga sus caprichos, teniendo luego este, consecuencias nunca esperadas por la esposa.

La obra está minada de chistes y situaciones cómicas las que hicieron las delicias del público.

La compañía bordó la obra, escuchando verdaderas ovaciones al final de cada acto.

Muy bien las señoras Banquer y Martínez y la señorita Medina y las Sras. Llanos, Luis y Miguel y Canales.

Para esta tarde en matiné de moda segunda representación de El Ardid.

Mañana por la noche reprise de la hermosa obra de Luis N. Parker y adaptación de Linares Rivas El Ardenal, obra en la que raya a gran altura el primer actor D. Luis de Llanos.

Circo Balear

Muy animada se vió la matiné infantil celebrada en este teatro, haciendo los

clonws las delicias de los niños que asistieron al matiné.

Para esta noche anuncia un gran Charivari o concurso de saltadores, en el que tomarán parte todos los saltadores de la Compañía.

Lirico

Ayer se proyectó en este teatro el segundo tomo de la interesante serie La dueña del Mundo, apareciendo la platea en extremo animada, la cual elogió grandemente el segundo tomo de este interesante film.

Mañana reaparecerá en este teatro la aplaudida canzonetista Lola Montes, artista ventajosamente conocida de nuestro público.

También debutará Miss Arizona y su troupe, número completamente nuevo, el cual viene precedido de gran fama.

Repercusión de la campaña de Melilla

El aguilado del Soldado

Al grito de viva Palma!, embarcaron quizá con rumbo a la muerte, centenares de paisanos nuestros que haciendo gala de su buen nombre de españoles, corren en defensa del honor nacional hacia los ingratos campos del Rif; allí reanuda y resonará también como alegoría de la victoria ese grito que con todo su corazón lanza el soldado mallorquín en momentos de pesar o de peligro. Separados de sus hogares, lejos de sus amantes padres y hermanos cercados por la muerte víctimas de cruces enfermaderas o traidoras balas asesinas, ven pasar lentamente los tristes días de su juventud prestando penoso servicio día y noche frente al enemigo. Nosotros, sus deudos, sus amigos, sus paisanos haciéndonos cargo de la horrible continuidad de sus sacrificios y de sus penas, tenemos también un deber que cumplirnos con todas nuestras fuerzas, tantas veces cuantas sea preciso y es el de socorrerles en sus necesidades y mas que nada que sientan como el cariño de su querida tierra, les sigue sin abandonarles nunca. ¿Como?

Apretando nuestros bolsillos y corriendo presurosos a engrosar las sumas que para ellos se recaudan en cuectaciones o beneficios públicos.

El próximo lunes tendrá lugar en nuestro Teatro Principal para el aguilado del Soldado una grandiosa velada teatral, poniéndose en escena una obra de gran éxito y un sainete escrito por un Teniente de Infantería.

La brillante banda del Regimiento 61 amenizará el espectáculo.

Si llegan a tiempo flores pedidas a Barcelona y Valencia, todas las señoritas que asistan serán obsequiadas con un buquet a su entrada en el Teatro.

La fiesta debe constituir un éxito enorme y todo buen mallorquín debe sacrificar unas pesetas mas respondiendo dignamente al ya glorioso grito de Viva Palma!—La Comisión.

Gracias a la iniciativa de distinguidas señoras y señoritas se prepara el envío de importante expedición a Melilla como aguilado de Mallorca a sus soldados.

Todas las familias que deseen hacer la remesa de algún paquete a los suyos, si quieren hacerlo individualmente pueden enviarlos a la Comandancia de Artillería y si se trata de soldados de la batería que están en África cuidan de la remesa las señoritas Feliu, Marina 52, y la Comandancia indistintamente, La Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca adelantándose a toda indicación que pudiera hacerse, ha dispuesto que en todas las estaciones se facturen gratuitamente los paquetes destinados a los soldados y que tengan el carácter de Aguilado.

Gracias a estas facilidades las familias pueden hacer el envío con solo presentar el paquete en la estación del pueblo donde residan y sin molestia de otra clase el obsequio llegará a manos del destinatario.

Los paquetes se admiten hasta el día veinte.

Solares y Almacenes

SE VENEN

EN SANTA CATALINA.—Un almacén de unos 1.100 metros cuadrados, que ocupa toda una manzana.—Punto céntrico. Y dos almacenes de unos 580 metros cuadrados, con fachadas a dos calles.

CONTIGUO A HORNABEQUE.—Un solar de unos 4.100 metros cuadrados, que constituye toda una manzana, contigua a la nueva línea del tranvía eléctrico.

Informarán en el Centro de Anuncios.

Escaleras de mano

para particulares y comercios

Sucesores de Ros, Riera y C.ª S. en C. Depósito: Plaza de la Cuartera 12 y 13, Teléfono 34.

Fabrica: Calles Gabriel Maura y Son Campos, Son Suñeret. Teléfono 16.

CORREOS

Academia RIERA-FERRER

OFICIALES DEL CUERPO

Con la cooperación de D. Guillermo García, Capitán de Infantería y D. Miguel Frau, abogado.

CLASES POR SECCIONES

Olmos, 125, principal

Underwood

Casi nueva, con mueble americano de persiana, se vende, todo junto. Pesetas 900.

Yost

Casi nueva, Pesetas 750

MALONDRA

GATER, 5 PALMA

GAOETILLAS

—Advertencia. La Junta Directiva de las Hijas de María de la Concepción, avisa a las asociadas, que la función del sábado, que tenía que celebrarse a las seis en la ciudad Iglesia, empezará a las cinco y media, para que puedan asistir, después al triduo en la Catedral donde predica el P. Calassanz Baradat.

—Las Barberías el día de Navidad. El presidente de «La Novedad», de barberos de Palma y sus contornos, en atento B. L. M. nos participa, para que lo hagamos público que el día de La Natividad de Nuestro Señor Jesucristo no se abrirán las barberías.

—Unión Protectora Mercantil. Se avisa a los señores socios de la Unión Protectora Mercantil, que por cualquier causa no hubieran recogido su participación de lotería, que podrán hacerlo en Conserjería hasta el día 19 del corriente a las 10 de la noche, advirtiéndole que pasada dicha fecha, la Sociedad dispondrá de ellas no habiendo lugar a reclamación por parte del interesado.

—Subasta. El Ayuntamiento de esta ciudad anuncia la subasta para las obras de afirmado y alcantarillado de las calles del Sindicato y de la Herrería de esta capital, que tendrá lugar el día 14 de enero a las doce del día en el salón de actos públicos de la Casa Consistorial.

Lámpara «Egmar», A. E. G.

Reconocida en el mundo entero como la mejor. Pidase EGMAR a los instaladores y revendedores.

—Plaza vacante. Se halla vacante en el Instituto General n Técnico de Mahón la plaza de profesor especial de la asignatura de lengua francesa que ha de proveerse por concurso conforme a lo dispuesto en la Real orden de 18 de julio de 1918.

Pueden optar al concurso los profesores especiales de idiomas de las Escuelas Normales de Artes e Industrias o de comercio, dotándose la referida vacante con el sueldo de 3.000 pesetas.

CARTAGENA.—Servicio rápido de paquetes. LA BALEAR, Galera 11, Plaza de Coll.

CRIADAS

Se solicitan, niños y camarera que sepa cocinar, buen salario. Razón: Centro Anuncios Plaza Santa Eulalia.

PROFESORA de bordados a máquina

En blanco y color. Clases particulares en casa y a domicilio. Razón, Jaime 11, n.º 8, 3.º

Criada

Se necesita una vinda (sin hijo) o soltera que sepa algo de cocina, ganará 45 o 50 pesetas. Informarán: Concepción 67, entresuelo.

EL DR. LOBISCH MEDICO ALEMAN

Especialista en enfermedades de la piel CALLE SAN MIGUEL, 157, PRINCIPAL Frente la iglesia de Sta. Catalina de Sena AUSENTE HASTA EL 9 DE ENERO

«Cafés Llofriú»

Sin rival en aroma Finura y fuerza

LA CARTUJA

Pelaires 1 y 6

Grandes partidas

LOZA SEVILLA

PRECIOS

Rebajados

Doctor Juan y Sansó

Enfermedades de la matriz, niños y partos. Conquistador, 7, Teléfono 112.

Máquinas para coser

Pfaff e Ympery

muy rápidas y silenciosas Antigua CASA BANQUE, Colón, 34—Palma

Curación de la Tos

PASTILLAS J. MIRO Espectorantes y calmantes de la Tos. Farmacia y Laboratorio de J. Miró. Abierta toda la noche, Colón 23, Peregril, 24. Pidase en todas las Farmacias y Droguerías

NAVIDADES EXPLÉNDIDAS CON POCO DINERO...

Todo abundante y a precios reducidos...

Barquillos finísimos, almendra y avellana tostada, ciruelas, dátiles, pasas, piñas de América, galletas finas, dulce de membrillo, frutas al natural, mermeladas, Mortadela, fuagrás, sardinas con y sin espinas, filetes de anchoa y Macarela, Patnanchois, langosta, salmón, langostinos, variantes, aceitunas, **Café tostado extra superior** y un inmenso y variado surtido en **Vinos generosos, Licores finos, Ron, Coñacs, Champagn** (varias marcas) y depósito exclusivo de los conocidos y acreditados

Vinos de Mesa de Amadeo Maristany de Barcelona

TINTO, CLARETE Y BLANCO

los únicos preferidos por el público inteligente.
Venta del gran MOSCATEL y VINO RANCO (12 años), embotellados y a granel, TODO GENUINAMENTE PURO SIN ADULTERACION DE NINGUNA CLASE.
ANTIGUA CASA LLOFRIU

Cubiertos a ptas. 5, 6 y 7'50. Platos sueltos a precios módicos

Nuevo Restaurant del Grand Hotel

entrada esquina Plaza Weyler

Abonos precios reducidos

Helados
Vivero de Langostas

Doctor F. Valdés y Guzmán

Director de la Clínica Mesquita de Menorca (7 años)

Asistente a los cursos de Cirujía en los Hospitales de París y Francfort (Alemania)

Cirugía General y Vías Urinarias

Consulta todos los días de 11 a 12 mañana y de 6 a 7 tarde, excepto los jueves.

SALAS 4-1.º (PLAZA DE LA PAZ)

Más Telegramas

ECOS VARIOS

Asamblea de Diputaciones

Madrid 14 (11 n.)

El Presidente de la Diputación de Madrid dio cuenta al Rey del resultado de la Asamblea de Diputaciones y de las conclusiones acordadas para el restablecimiento de las haciendas locales, que son el aumento de la contribución directa y la supresión del contingente provincial.

El Rey dijo que es probable que asista al banquete de los asambleístas

La Reina doña Cristina sale para Sevilla

Anoche marchó la Reina doña Cristina para Sevilla con el objeto de visitar a su nieto el Infante D. Alfonso.

La despidieron los Reyes, palatinos y varios ministros.

Banquete en Palacio

El sábado a las nueve de la noche se verificó en Palacio la comida de gala con que los Reyes obsequian a los presidentes de las 44 Diputaciones que rigen por el régimen común.

También asistirán el Presidente y varios diputados de la Diputación de Madrid.

Un almuerzo

Se ha invitado a los Reyes a almorzar en el palacio de los duques de la Victoria.

El Libro Rojo

Parece que el próximo viernes se repartirá en las Cortes el Libro Rojo, con las negociaciones del «modus vivendi» con Francia.

Los peruanos han entrado en Chile
Buenos Aires—Noticias de La Paz aseguran que las tropas peruanas han atravesado la frontera de Chile.

Los primeros encuentros han sido cerca de Megreque, tomando parte unos 7500 hombres.

Banquete de la Asamblea de Diputaciones

Madrid 15 (10'45 m.)

Se ha celebrado el banquete de los asambleístas representantes de las Diputaciones.

FOLLETON N.º 63

Los crímenes de la ambición

(2.º tomo de "El Mercader de Brillantes")

por Xavier de Montopía

rand, excusa de todos mis sufrimientos, como lo es de todos los tuyos!

—¡Eh!—balbuceó Juana;—¡oh!

—¡Ah! ¡si supieras lo que he tenido que soportar por él!—exclamó Victorina.—¡Y me sensas de ser yo quien lo aleja de ti!

—¡Querétele quitar! Si me perseguía con sus brutales declaraciones! ¡Cómo había conocido el secreto de mi pasado, lo ignora; pero era tan infame que hacía de ese secreto un arma contra mí, amenazándome continuamente con revelar a mi marido mi falta de otro tiempo si no cometía una nueva cediendo a sus brutalidades!

Me rebelé contra amenaza tan vil y monstruosa, desafiando al miserable a que se atreviera a ponerla en ejecución... y realmente no se ha atrevido, comprendiendo que si me acusaba, yo también le acusaría; pero sabes a que medios ha recurrido en cambio? ¡No, Juana, es inútil que trates de adularme, pues no lo conseguirás; tan repugnantes e inverosímiles son! Esperan-

do reducirme con penas, desengaños, privaciones y miseria, se apoderó de mi marido y lo ha extraviado, llevándole a las tabernas, a las cervcerías y a otros lugares infames en donde ha dejado su razón, su dinero y su honradez. Lo ha ido empujando con todas sus fuerzas hacia la sima abyección de la embriaguez, de la que yo había esperado sacarle... y cada vez que Eugenio, merced a él, rodaba, un poco más abajo, venía, me hablaba de un odioso amor y trataba de demostrarme que mi única tabla de salvación era entregarme a él y abandonar a mi marido para ir a hacer vida común... Rechazado siempre por mí, con repugnancia y horror, prosigue su trabajo de zapa... Eugenio abandona su casa... está siempre borracho... pasa las noches fuera de mi lado... y me pega. Le han echado del taller... ya no tiene trabajo y aquí no tenemos dinero... La miseria se nos echa encima... Dices que Pablo Beraud te ha abandonado... yo no tengo culpa alguna de ello... pero si mi esposo me deja, Pablo Beraud será el único culpable... Soy tan infeliz como tú, sufro y lloro como tú sufres y lloras y aun tienes valor para venir a reprocharme el ser la amante de mi más mortal e implacable enemigo... ¡Ah! ¡Juana, Juana! ¡eres muy injusta y muy cruel!

Y Victorina, aniquilada por el dolor, sin fuerzas para tenerse de pie, se abandonó sobre una silla, ocultó su rostro entre las manos y de nuevo estallaron sus sollozos con más sentimientos que nunca.

Creemos inútil asegurar que Juana no había podido escuchar sin honda pena las explicaciones de la pobre mujer.

Sentíase conmovida hasta el fondo del alma, por todo lo que oía.

No se equivocaba sobre la sincera desesperación de aquella en quien ya no veía una rival, sino una compañera de soledad y dolor.

Juana lloraba, y su pequeña hija, viendo las lágrimas de su madre, estaba a punto de sollozar.

—Victorina, querida Victorina—dijo de repente la joven dirigiéndose a ella y cogiéndola las manos;—te he ofendido... no lo sabía... yo creía otra cosa... pero veo lo equívoca que estaba... ¡Perdóname!

—Perdóname!

La triste compañera de Eugenio Loiseau no tenía en aquel instante fuerza para hablar.

Tuvo que contentarse con responder con una presión a la cariñosa presión de las manos de Juana.

—¡Si!—prosiguió ésta con sorda cólera, —si, ese hombre es un infame, el último de los cobardes!... ¡Y cuando pienso que lo he amado y que es el padre de mi hija, siento que la vergüenza me mata! ¡Ah, mi pobre Victorina! Mis penas me hacen comprender todo lo que padece. ¡De modo que ese monstruo, para obligarte a ceder a su pasión brutal, te amenazaba con denunciarte a Eugenio Loiseau?

—¡Si!

—¡Y al mismo tiempo destruía la paz

dos indígenas merodeadoras que pretendían robar.

Han sido detenidos.

En un establecimiento de Nador, propiedad de María Carrasco, penetraron varios sujetos exigiendo una cantidad. Como se negara a entregarla, la hirieron en una pierna.

El general Calvacanti entrega el mando

Madrid 15 (10 n.)

Melilla—El general Calvacanti entregó el mando de comandante general de Melilla.

Publicó un bando expresando su agradecimiento al ejército, enalteciendo su bravura y pujanza de la tropa, habiéndole causado intensas e inolvidables emociones. La Patria puede estar satisfecha de sus hijos.

Soldado que se hie

Madrid 16 (6 m.)

En Monte Arruit, al soldado del regimiento de Garellano, Santiago Garvía, disparóse el fusil hiriéndose gravemente en una pierna. Ingresó en el Hospital.

Crucifijo para la iglesia de Nador

La esposa del general Borenguer ha enviado un crucifijo para la iglesia de Nador.

La reina doña Victoria ha ofrecido una imagen de la Purísima.

La vida de los prisioneros

Unos cuarenta prisioneros de los que estaban en Annual han sido llevados a Axdir para trabajar en el campo atrinchado que se está construyendo.

Cábilas rendidas

Semetida ya la cábila de Ulad Setud se ha prohibido circular por la misma hasta que entreguen sus armas.

Mañana las entregarán los de la cábila de Quebdana.

El Obispo Cervera

Madrid 16 (4'50 m.)

Melilla—Procedente de Tánger llegará el Obispo Cervera, que viene para asistir a la inauguración de la iglesia de Nador.

Legada de una batería

Ha llegado una batería de plaza procedente del Ferrol.

En Argelia

Muchos rebeldes han ido a refugiarse en Argelia.

Con este motivo se ha reforzado la vigilancia en aquel territorio.

Carbón a la plaza

Los moros de Quebdana han solicitado permiso para traer carbón a la plaza.

Declaraciones del general Sanjurjo

Madrid 15 (9 n.)

«La Correspondencia Militar» publica una conversación que ha sostenido su corresponsal en Melilla con el general Sanjurjo, nombrado ahora Comandante General de aquella zona.

Dijo que como se hizo en Kaddur, se iría ocupando por sorpresa nuevas posiciones.

Refiriéndose al rescate de prisioneros, afirmó que todos anhelamos su pronto rescate.

Hablando de las responsabilidades que quieren exigirse por no haberse auxiliado a los sitiados en Monte Arruit, dijo que todo estaba claro.

Para evitar que los moros entrasen en Melilla tuvo que fortificar la plaza estableciendo una línea triple de defensa, que abarcaba catorce kilómetros de extensión.

Además se estimaba muy expuesto salir al campo con las tropas indígenas llegadas de Ceuta.

Tanta que previese lo que habría acontecido en caso de que estas fuerzas se no hubiesen sublevado.

Luego hay que decir que los mismos jefes de los batallones que nos iban llegando de la península nos confesaban que estaban escasamente instruidos.

Había batallón que venía a la guerra sin haberse ejercitado nunca al tiro al blanco.

En tales circunstancias cuantos generales estábamos—qui opinamos que de salir nos exponíamos a una tremenda catástrofe.

Por impulso del corazón todos hubiéremos ido; pero los romanticismos no caben ante un enemigo formidable y rabioso que estaba dispuesto a asaltar la plaza de Melilla.

Hablando de los futuros planes el general Sanjurjo dijo que las primeras operaciones se harán en occidente, en las tierras de Beni Arós combatiendo al Zaiul, para conseguir el contacto de la zona de Larache con la francesa.

Creo que para la campaña de Marruecos se necesita un ejército especializado al que ha de ofrecerse un franco porvenir en la carrera; pues las responsabilidades y peligros en África son mayores que las que ofrecen la vida de guarnición.

No pueden marcarse las ilusiones. Debe crearse un ejército colonial.

FABRA

DE BARCELONA

La vista de una causa terminada

Barcelona 16 (3'15 m.)

Ha terminado en la Audiencia, quedando concluida por sentencia, la vista de la causa instruida contra el exalcalde de Tarragona señor Prats y varios concejales por coacción electoral.

Defendió al primero, el abogado de Tarragona don José Jover y a los restantes el ex ministro de Abastecimientos, señor Ventosa y Calvell.

La vuelta a Europa en aeroplano

Ha aterrizado en Girona un aeroplano que lleva como pasajero al millonario norteamericano Sharp, que realiza la vuelta a Europa en aeroplano.

Regreso del Rector de la Universidad

Ha regresado de Madrid el rector de la Universidad señor Carulla, quien trae buenas impresiones relativas a los asuntos de enseñanza de este distrito y especialmente a lo que hace referencia a los créditos para edificios escolares.

Felicitación a Cambó

El Consejo Provincial de Fomento, La Federación Agrícola Catalana Balear y la Cámara Agrícola Provincial, han dirigido cariñosos telegramas al Ministro de Hacienda y Gobernador del Banco, felicitándole por la aprobación del proyecto de Ordenación Bancaria.

Expedidores de moneda falsa

La policía ha detenido a José Cañellas Bosch y a su esposa Cecilia Capdevila domiciliados en la Calle de Radas número 65 tercero, y a un amigo de Cañellas, llamado Ramón Saborit, por sospechas de que se dedican a la expedición de moneda falsa, como también a fabricación.

En el citado domicilio encontráronse 109 monedas de a dos pesetas y 18 de una, todas falsas.

Los detenidos niegan que sean culpables del delito que se les imputa, alegando que las monedas encontradas se las dieron al vender unas encerradas en vietas a cuyo comercio se dedican.

Envío de turrones a los soldados de Africa

Los vapores «Villareal» y «Escolano» de La Trasmediterránea, han embarcado unas veinte toneladas de turron, que las familias de los soldados de Africa les envían.

Ha organizado y cuidado la expedición la sociedad Marizel.

Se propone felicitar a Irlanda.—Puig y Cadafalch interrogado.

Los diputados señores Nogués y Figuerola, en el consejo celebrado por la Mancomunidad, han examinado una petición del diputado señor Quintana, que aconseja felicitar a Irlanda por la solución de su pleito con Inglaterra.

Acordó aplazar toda resolución hasta saber si dicha convención es ratificada por los Gobiernos de ambas naciones.

Después de la sesión el señor Puig y Cadafalch interrogado por los periodistas acerca de su entrevista con don Santiago Alba durante la visita realizada a la futura Exposición de Industrias Eléctricas, negó que habieran hablado de asuntos políticos, limitándose a hablar de la exposición, que creo—añadió el señor Cadafalch—que Alba, apesar de sus reservas marchó excelentemente impresionado.—Oliver.

BOLSA DE BARCELONA

Barcelona 15

Interior	67'80
Amortizable	90'25
Exterior	83'00
Francos	54'35
Libras	28'20
Dólares	6'73
Liras	30'80
Suizos	130'10
Marcos	3'85

Alcance de la tarde

Tres veleros sorprendidos en Alhucemas

Madrid 16 (11 m.)

Un periódico dice atribuyendo a ello el inesperado Consejo de ayer que circularon con insistencia noticias de que en aguas de Alhucemas el torpedero «Bonifaz» sorprendió a tres veleros con banderajextranjera, que llevaban un considerable cargamento de armas.

Parece que el «Bonifaz» tuvo que disparar sobre ellos pues huían a toda vela, logrando apresar a dos y el otro se hundió rápidamente.

Preguntado anoche por este asunto, el Ministro de la Gobernación, dijo que accedía de noticias oficiales.

El Libro Rojo

Se ha publicado el Libro Rojo sobre la denuncia del «modus vivendi» con Francia.

Contiene 41 documentos cambiados entre ambos Gobiernos.

Manifestación pro-prisioneros

En el Consejo de mañana se examinará si se puede conceder permiso para celebrar la manifestación pro-prisioneros.

¿Será relevado Sanjurjo?

Algunos periódicos comentan las declaraciones que publicó anoche un periódico atribuyéndolas al general Sanjurjo en el mismo momento de tomar posesión de la Comandancia de Melilla.

Preguntando los periódicos si estas declaraciones serán motivo para que se le releve.

Más comentarios al Consejo de ayer

Madrid 14 (11 m.)

El Consejo de ayer ha sido muy comentado.

La reserva en que se colocaron los ministros hizo que circularan muchos rumores.

Los ministeriales afirman que el Consejo se reunió para tratar sobre la prórroga de los fondos del Tesoro que vencen en 31 de actual, aunque el señor Laoliva aprovechó la ocasión para exponer la necesidad de que cuanto antes se reanude la discusión del proyecto de recompensas.

Aunque todos los ministros estuvieron conformes, expusieron las dificultades con que tropezarían, una de ellas, la oposición del señor Marqués de Alhucemas, y otra, el propósito del señor Melquiades Alvarez de oponerse a la aprobación, mediante una proposición incidental.

A pesar de ello, se acordó reanudar el debate el próximo martes conforme a la petición del Presidente de la Cámara.

Los liberales consideraban que de insistir el Gobierno en la discusión del proyecto de recompensas traerá consecuencias pues los ministros liberales no podrían permanecer en el gabinete.

FABRA

Lotería Nacional

Sorteo del día 2 de Enero de 1922

En la Administración número 1, de la plaza de Cort, hay en venta los siguientes números:

196—1.764 al 1.770—1.811 al 1.815—3.264—5.939—7.258—7.571—8.827—8.829—10.770—11.255—12.346—17.144—20.864 al 29.869—22.320.

150 pias. billete, 15 pias. décimo

ELIXIR ESTOMACAL
de SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de las cinco partes del mundo, porque quita el dolor, el enfermo come más, digiere mejor y se nutre, curando las enfermedades del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

De venta: Serrano 30, farmacia, Madrid y principales del mundo

de tu matrimonio, induciendo al vicio a tu marido?

—Si.

—¿Cómo no le has dicho a tu esposo que le matarás? ¿Cómo no lo has hecho tú misma?

—Mi marido habría rehusado dar fe a mis palabras... está embrujado por ese maldito amigo... no jura sino por él... no ve sino por sus ojos... y en cuanto a matarle yo misma, no puedo... me horroriza la sangre...

—¿Pues bien, yo soy más fuerte que tú y veré correr toda la suya sin palidecer! Si te ha hecho mucho daño, más me ha hecho a mí. Me ha despojado de todo, arrojándome a la calle como a una mujer perdida que se toma por hora una y luego se abandona... ¡Tengo el derecho de vengarme, de vengarnos a las dos!... ¡y me vengaré!

Estas palabras fueron pronunciadas con el acento de una resolución forzosa.

—Juana—dijo la florista,—cuidado con lo que piensas!

—¿De qué?

—No te comprometas con algún acto de violencia... No te olvides de Lucía.

—¿Qué quieres que sea de ella?... ¡Mi trabajo podrá bastar para mantenernos a las dos!... La miseria nos hará sucumbir...

—¿No hay que perder la esperanza!

—¿Y qué puedo yo esperar?...

—¿Qué Dices se apiada de tí!... ¡Quizás Pablo Beraud, ese gran culpable, se arre-

pianta y vuelva a tu lado...—

—¡Eh!—exclamó Juana.—¡Jamás! ¡No sabes lo que ha hecho... cómo ha combinado su infame acción!... ¡Tiempo ha que deseaba esta solución... la ha meditado y ya verás en qué circunstancias la ha llevado a cabo!... Escucha...

Juana contó a Victorina, que no salía de su estupor, los detalles que nuestros lectores conocen.

Luego añadió:

—¿Cómo es posible que le perdones? ¡No... no!... ¡Debo vengarme! ¡debo vengar a mi hijo!... Adiós, Victorina. Cree que siento en lo más hondo de mi alma haberte ofendido de un modo tan injusto y cruel... ¡No me guardes rencor!... Las apariciones me engañaban... la pena me volvía loca... ¡Te ruego que me perdones... que lo olvides!...

—Ya no me acuerdo de nada...

—¿Me das un abrazo?... Me voy.

—¿Adónde?...

—A buscar los medios de vivir... a remover cielo y tierra por mi hijo... ¡Dios quiera que le consiga!... Pero si el tr bajo no me da pan para Lucía... ¡y del hombre que nos ha perdido... él mismo se habrá condenado!

—¡Juana!... cálmate...

—Ya lo estoy... tan tranquila como la justicia... ¡Adiós!...

—Nos volveremos a ver, ¿no es cierto?—murmuró Victorina.

—Tal vez allá arriba...—contestó Juana

(Continúa...)

Grandes Almacenes EL AGUILA

Colón, 39

SUCURSALES MADRID, BARCELONA, ALICANTE, ALMERIA, BILBAO, CADIZ, CARTAGENA, GIJÓN, GRANADA, MÁLAGA, SANTANDER, SEVILLA, VALENCIA, VALLADOLID Y ZARAGOZA



Trajes de sarga inglesa, cheviot en negro, azul y color. de ptas. 140 a 200.

Capas de gabardina inglesa, gamuza, etc., adornos pespunte seda. de ptas. 110 a 150.



Abrigos de gamuza, cheviot, etc., en negro azul y color. de ptas. 50 a 100.

Vestidos de lanilla, gabardina, etc., en negro, azul y color, adornos bordados. de ptas. 85 a 120.



Vestidos de sarga inglesa, estambre, etc., en negro, azul y color, adornos bordados a mano. de ptas. 100 a 140.

Batas de franela de lana, adornos de diferentes colores. de ptas. 30 a 45.



Abrigos de gamuza, ratina, etc., en azul y color, para jovencitas de 12 a 15 años. de ptas. 35 a 50.



Trajes de sarga inglesa, gabardina, etc., en azul y color. de ptas. 85 a 100.

Vestidos estambre, lanilla, etc., en azul y color, adornos bordados. de ptas. 65 a 90.

Vestidos de sarga inglesa, gabardina, etc., en azul o color. de ptas. 60 a 80.



Abrigos de terciopelo de lana, gamuza, etc., en negro, azul y color para jovencitas de 12 a 15 años. de ptas. 55 a 85.

Abrigos de tercios pelo de lana, ratina, etc., en negro, azul y color, adornos, pespunte seda. de ptas. 110 a 200.

Paletots de punto de lana, hechos a mano, de ptas. 17.50 a 25.

Ropas confeccionadas para Caballero, Señora, Niño y Niña

Gorras, Sombreros, Cinturones, Calcetines, Corbatas, Fojas, Ligas, Tirantes, Pañuelos, etc.

Precio fijo.

PIDASE EL CATALOGO GENERAL

Ventas al contado

Compañía Pinillos

Linea de las Antillas

Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba, Habana y Matanzas saldrá de Barcelona el día 8 de Enero el vapor

Cadiz

Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos, y para Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife.

Linea del Brasil-Plata

Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 3 de Enero el vapor

CATALINA

Admitiendo carga y pasajeros para dichos puertos. Gabriel Mulet, Mariza, 62, Palma

HULES

Telas Gomadas para Camas

Clases recomendadas y garantías

Capitas impermeables

para niños: esmerada confección y módico precio. Chancos de goma, todas formas. Conviene las clases y precios en la bien surtida y acreditada

Casa Codina, Calle Unión 8, Palma
Fábrica de artículos de Goma

ALBALINA n.º 1 contra las ALMORRANAS

La aplicación de la pomada y supositorios ALBALINA n.º 1 y su aplicación en la clínica, ha sido acompañada de un éxito tan ruidoso, que la lleva a la categoría de GRAN DESCUBRIMIENTO. La serie no interrumpida de curaciones, permiten asegurar que la pomada y supositorios ALBALINA n.º 1, no fracasa nunca. Confirmado este hecho por gran número de eminentes doctores, el empleo de la ALBALINA ha entrado de lleno en Hospitales, Sanatorios, Dispensarios y Clínicas particulares

De venta en Farmacias y Centro Farmacéutico Depósito: J. Segalá, Barcelona

Amontonareis Salud

USANDO LA

Leche Condensada Mallorquina

"La Payesa,"

Elaborada sin mezcla de materias extrañas, siró con leche pura y azúcar de esta refinado. Se vende a pesetas 1.30 bote y en cajas a ptas. 58, en la Fábrica y en todos los Colmados y Droguerías.

Calados a Máquina

Se hacen en todos los colores a 0'25 metro. Se bordan vestidos y se hacen toda clase de trabajos a máquina. LONJA, 30-2.-17

Automóvil

15 H. P., 4 cilindros bien equipado, se vende. Informar en Casa Bordoy, Aceites y Jabones, Sto. Domingo, 3.

Pérdida

Desde Santa Enlita a San Francisco el 8 del actual se perdió un rollo de plata y nacar. Se gratificará a quien lo entregue. Infanta Isabel, 31, entrestelco.

Joven

De intachable conducta y mayor de edad, se ofrece, para oficina, despacho, etc. Para informes. Concepción 19, al Director del Colegio.

Automóvil

Europeo en perfecto estado y a toda prueba se vende módico y otro grande pudiendo ser carrozado de Camión.

Cañellas Caminals
Huerta 40-2.º de I a 2

NO DE V MAS VUELTAS A SU CABEZA



LICOR DEL POLO

MEDIO SIGLO DE EXITO. ESPAÑOLES NO DEJARSE SORPRENDER POR FALSIFICACIONES EXTRANJERAS

Mobiliario

Por sustentarse su dueño para América, se vende todo el de una casa, en buen estado y a precios módicos. Se puede ver de 12 a 27 de 5 a 7, Plaza Eusebio Estada, 23-3.

Vino de mesa OLIVER

De venta Sacristía San Jaime, número 10 (Cajón)

Aceites y Jabones Bordoy

Servicio a domicilio, Santo Domingo, 3.

Callicida Pizá

Extrae rápidamente sin molestia ni dolor, los callos y durezas. Es curioso, no motiva los inconvenientes de otros emplastos y de los líquidos en general, es económico. Una peseta en las farmacias, droguerías y zapaterías, Depósito en la farmacia Rover, plaza de Antonio Maura.



Cortés Hermanos, Barcelona

Jabón 1'50.—Crema 2'50.—Polvos 2'50.—Agua colónica, 5'50.—Agua Colonia, 3'50, 6, 10 y 16 pesetas, según frasco.—Loción para el pelo 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.

Ultimas creaciones—Productos serie Ideal

Acacia, Mimosa, Ginebra, Rosa de Jericó, Admirable, Matina-Chipré, etc. Flor, Rosa Vértigo, Clavil, Muguet, Violeta, Jazmín.

Jabón 3.—Polvos 4.—Loción 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco. Ejercita para el pañuelo 18 pesetas frasco en estuche, CORTÉS HERMANOS, Sarrá (Barcelona).

Oficial Barbero

En la barbería de la calle del Sin diecio número 115 se necesita uno que esté bien impuesto en el oficio.

Huéspedes

Matrimonio solo, domiciliado en el Terreno admisión dos o tres huéspedes o un matrimonio a todo estar. Informes, Centro de Anuncios.

Negocio de oro

Hareis comprando a la Aserradora Islaña (Avenida Alejandro Rosell) esquina Arce de la Merced) la lana que necesitáis, pues os la dará muy barata y no os engañará en el peso. Los nuevos cueños se completan en potencia a la disposición del público.

Máquinas de coser y bordar

Se vende muy rápida. Dirigirse a nos, 119-2.